

d'une plus grande intégration. Le Groupe des programmes européens indépendants⁴ a travaillé en faveur d'une coordination des normes de défense, qui devrait mener à l'identification de projets de développement et de production conjoints. Le Système de plans d'orientation pour les armements conventionnels (CAPS) de l'OTAN a été instauré en 1986 par la Conférence des directeurs nationaux d'armements. L'initiative prise en même temps par le GPEI devrait permettre d'identifier et de différencier les besoins et les possibilités de l'Europe dans le cadre de la planification générale de l'approvisionnement de l'OTAN. Le GPEI a décidé de mettre en place un personnel permanent pour faciliter la coordination de l'approvisionnement en matériel de défense et il a accordé la priorité à la recherche et au développement.

Autre facteur qui influera sur le degré d'unification du marché européen de la défense: la restructuration industrielle généralisée qui a cours actuellement en prévision du marché unique. Tel qu'indiqué plus tôt, le nombre d'acquisitions, de fusions et d'accords de jumelage ainsi que la rationalisation et la croissance des multinationales dans le secteur de la défense devraient continuer de progresser et même d'aller en s'accéléralant dans les années à venir. La base industrielle de la défense en Europe qui en résultera devrait s'en trouver moins éparpillée et plus concurrentielle au sein des marchés mondiaux.

Échec de la standardisation du matériel

A la création de l'OTAN, on estimait généralement que la défense collective passait par la standardisation complète du matériel militaire et souvent celle-ci était considérée comme l'objectif ultime de la coopération. Au-delà des réalités politiques bien évidentes, on reconnaît que pareil objectif n'est sans doute pas réalisable pratiquement, les pays remplaçant leur matériel à des moments différents. Quoiqu'il en soit, l'OTAN poursuit ses efforts de normalisation depuis les tous débuts de sa création; mis à part certains succès limités dans certains domaines et l'émergence de certains signes encourageants à l'occasion, il n'y a pour ainsi dire jamais eu de véritables progrès dans les secteurs qui comptent réellement, à savoir l'élaboration et la production en commun de matériels de défense majeurs. Pour réaliser cette uniformisation au sein des alliés de l'OTAN en Europe, il faudrait probablement créer une Communauté européenne de la défense, un principe fort prisé au début des années 50 mais qui a été abandonné en 1954 après le refus de la France d'y adhérer.

⁴ Voir détails en page 17.